

1) La comunidad internacional coincide en señalar a Taiwán como país ejemplar en el control de la pandemia de la covid-19. ¿Cuál ha sido el verdadero secreto del éxito de Taiwán?

Un reciente informe del prestigioso Instituto Español de Estudios Estratégicos, del Ministerio de Defensa de España, afirma con rotundidad que Taiwán ha sido el país que ha reaccionado con mayor rapidez ante la crisis de la covid-19 en todo el mundo. A nuestra rapidez de reacción hay que añadir una gestión centralizada desde el primer momento, el uso habitual de las mascarillas y el lavado de manos gracias a la colaboración ciudadana, la utilización eficaz de la tecnología, la transparencia de nuestro Gobierno y nuestra experiencia en epidemias anteriores, como el SARS. Todo ello ha hecho que seamos capaces de controlar la pandemia, y que, a principios de junio, los casos confirmados de la covid-19 en Taiwán sean solo 443, de los cuales siete han fallecido. Hemos sumado ya más de 61 días consecutivos sin que se registren casos de contagio local en Taiwán, pues todos los últimos casos han sido importados.

2) Desde el principio, Taiwán desconfió de la información que llegaba desde China sobre el origen y la situación de la pandemia. ¿Ha sido esa desconfianza otra causa que ha favorecido la buena gestión de Taiwán?

Además de aludir a Taiwán como ejemplo de buena gestión, el informe del Instituto Español de Estudios Estratégicos que antes citaba subraya también que la falta de transparencia e ineficacia de China en la gestión de la pandemia han sido clave para convertir una epidemia en una pandemia. En diciembre de 2019, Taiwán ya alertó a la OMS de que en China se estaban dando casos de enfermos con síntomas atípicos de neumonía parecidos a los del SARS, pero no fuimos escuchados. Estamos acostumbrados a desconfiar de toda noticia procedente de China, así que iniciamos ya en enero de 2020 la cancelación de vuelos procedentes de la región afectada y el control exhaustivo de fronteras, casi dos meses antes del anuncio de la OMS de la declaración como pandemia, y de que el Centro Europeo para el Control y Prevención de Enfermedades comenzara a recomendar la adopción de medidas. Ello nos permitió el rápido y eficaz control de contagios que pudieran llegar del exterior, identificar los casos sospechosos y decretar, en su caso, cuarentenas individuales.

3) Teniendo en cuenta que a Taiwán se le ha impedido, un año más, participar en la recientemente celebrada Asamblea Mundial de la Salud, ¿cómo valora la gestión que la OMS ha hecho de la pandemia?

De 2008 a 2016, Taiwán pudo aportar su experiencia y conocimiento a la OMS y recibir información sobre la situación sanitaria internacional, porque fuimos invitados a participar como observador en su Asamblea. Pero desde 2017, ya no hemos vuelto a recibir invitación. Especialmente en un año tan importante como este, no cabe duda de que la contribución de Taiwán a la batalla contra la covid-19 hubiera resultado enormemente valiosa para la OMS, como también lo hubiera sido para Taiwán haber recibido notificación e información de la evolución de la pandemia por los canales oportunos. Si así hubiera sido, la OMS hubiera visto cumplido sus objetivos de “salud para todos” y “no dejar a nadie atrás”, respetando el derecho a la salud de los 23 millones de taiwaneses. Y nosotros hubiéramos podido llevar a cabo de manera aun más efectiva nuestros lemas de “Taiwán puede ayudar” y “Taiwán está ayudando”. Es evidente que si la OMS hubiera escuchado nuestras advertencias en diciembre pasado, seguramente la respuesta mundial a la crisis hubiera sido más rápida y, consecuentemente, más efectiva.

4) ¿Cómo es actualmente la vida en Taiwán? ¿Se puede afirmar que el país ha alcanzado ya esa “nueva normalidad” de la que tanto se habla aquí en España?

Gracias a la óptima gestión del Gobierno y a la excelente cooperación ciudadana, en Taiwán podemos decir que, pese a la pandemia, hemos mantenido desde el principio un 90 por ciento de normalidad en nuestras actividades cotidianas. Sin necesidad de confinar a la población, desde enero ya era habitual el uso de mascarillas y el frecuente lavado de manos entre la población, y posteriormente se generalizó la toma de temperatura y se comenzaron a aplicar el distanciamiento social y a controlar los aforos. Ello ha permitido que colegios, universidades, restaurantes, hoteles y centros comerciales hayan permanecido abiertos. Los medios de transporte, autobuses, metro y trenes, han continuado ofreciendo sus servicios, siempre con un mayor control sanitario y con los correspondientes protocolos de higiene establecidos. La pandemia tampoco ha afectado a exámenes, oposiciones y pruebas de acceso para funcionarios públicos, que han seguido celebrándose con normalidad, con las precauciones correspondientes. Los grandes acontecimientos deportivos tampoco se han detenido. La liga de béisbol, que para nosotros es como la liga de fútbol en España, ahora permite incluso la asistencia de espectadores con medidas de distanciamiento y aforos reducidos.

5) Desde el punto de vista económico, la pandemia ha supuesto un duro golpe a nivel internacional, incluso para los países que mejor la han gestionado. ¿Qué medidas está adoptando Taiwán al respecto para revitalizar la economía?

Gracias a que no hemos tenido necesidad de parar la actividad económica en el país, nuestras previsiones de crecimiento económico siguen siendo positivas, en torno al 1,5 y 2 por ciento. Aun así, nuestro gobierno ha creído necesario establecer determinadas medidas de protección a la economía y de estímulo al consumo. A partir del próximo mes de julio, por ejemplo, todos los taiwaneses podrán adquirir los llamados “cupones de estímulo triple”, con los que verán multiplicado por tres el valor de su dinero siempre que sea para realizar compras. Los cupones podrán ser adquiridos por todos los ciudadanos taiwaneses, y también sus cónyuges extranjeros con residencia en Taiwán, y serán válidos del 15 de julio al 31 de diciembre de este año. Se podrán conseguir en oficinas de correos y tiendas de 24 horas, que en Taiwán son fáciles de encontrar, casi en cada esquina. Por 1.000 NT\$ (unos 30 euros), se obtiene un juego de cupones que tendrá un valor de 3.000 NT\$ (unos 90 euros), o se puede recargar su valor en la tarjeta de crédito o en la tarjeta de transporte. Su uso será válido en diferentes sectores de consumo, en hostelería, belleza, cultura o centros comerciales, entre otros. Se espera así revitalizar de forma muy importante el consumo interno durante la segunda mitad de este año.

6) ¿Teme Taiwán que se produzca un segundo rebrote y cómo se están preparando para ello?

Pese a la óptima situación de Taiwán y la positiva evolución del control de la pandemia en otros países a día de hoy, como es el caso afortunadamente de España, en estos momentos la covid-19 sigue siendo una muy seria amenaza para el mundo. Nuestra situación actual nos permite cierta flexibilidad para relajar algunas medidas internas y pautas de distanciamiento social, como la distancia entre asientos en lugares de ocio y transporte y aforo en edificios públicos. Pero otra cosa bien distinta es el control de las fronteras para evitar casos importados. Vamos a continuar haciendo un seguimiento pormenorizado de la evolución de la pandemia en otros países, actualizando nuestras recomendaciones de viaje y nuestras alertas de entrada para viajeros procedentes de zonas de alto riesgo. También estudiaremos la creación de “burbujas de viaje” o “corredores seguros” entre países que tengan controlada la pandemia para revitalizar así nuestro turismo, como lo han hecho Nueva Zelanda y Australia y se estudia hacer entre países de la Unión Europea, ofreciendo garantías de seguridad sanitaria a los viajeros que quieran visitar Taiwán y que siempre serán bienvenidos.

7) Una vez controlada la pandemia, China parece querer aprovechar la situación para lanzar al mundo mensajes de fortaleza e insistir en su unidad. ¿Le parecen realmente síntomas de fortaleza del régimen comunista chino o, más bien, de debilidad?

Nosotros estamos acostumbrados a convivir con las amenazas desde el otro lado del Estrecho de Taiwán. Con y sin pandemia. Pese a ello, no vamos a variar nuestra posición en lo que respecta a las relaciones a través del Estrecho de Taiwán, y continuaremos mostrando nuestro compromiso con el mantenimiento de la paz y la estabilidad, así como con el actual estatus quo. Tal y como ha señalado nuestra presidenta, Tsai Ing-wen, en su reciente toma de posesión de su segundo mandato, la paz, la paridad, la democracia y el diálogo son las claves para las relaciones entre ambos lados del Estrecho de Taiwán. Y rechazamos firmemente la fórmula de “un país, dos sistemas” ejecutada en Hong Kong y que las autoridades de Pekín pretenden también aplicar a Taiwán.

8) La recientemente aprobada Ley de Seguridad Nacional para Hong Kong es también reflejo de esa urgencia de China por controlar sus problemas tanto internos como externos. ¿Qué opinión le merece este paso al frente dado por el Gobierno de Pekín en Hong Kong?

Nuestro Poder Legislativo ha emitido al respecto una declaración conjunta denunciando la promulgación de la Ley de Seguridad Nacional para Hong Kong, que pretende imponer un control total sobre la ex colonia británica, poniendo en riesgo el compromiso de autonomía adquirido en 1997 por un periodo de cincuenta años. Ello va claramente en contra de los derechos y libertades de los hongkoneses. Ya ocurrió algo similar el año pasado con la Ley de Extradición que Pekín intentó entonces imponer en Hong Kong, y que provocó una oleada de protestas en todo el mundo. Nuestro claro compromiso con los valores universales de libertad, democracia y derechos humanos nos hace estar claramente del lado del pueblo de Hong Kong, y nos impulsa a apoyar a los hongkoneses en la búsqueda de estos mismos valores, que van a quedar mermados con esta ley. Creo que es una postura común que compartimos todos los países que abrazamos estos valores. La propia Unión Europea ha mostrado su inquietud por la aprobación de esta ley, y el Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad Común, Josep Borrell, ha señalado que se corre el riesgo de socavar gravemente el grado de autonomía de Hong Kong. Asimismo, el gobierno británico ha abierto la posibilidad de conceder un pasaporte británico de ultramar a los hongkoneses nacidos antes del traspaso de la soberanía. Nuestra presidenta ha recalcado que Taiwán no puede permanecer impasible ante tal erosión de la libertad y los derechos humanos. Desde nuestro gobierno estamos elaborando un plan de acción para brindar asistencia humanitaria a los hongkoneses que quieran vivir en Taiwán, donde sí podrán gozar de esos valores que tanto tiempo llevan defendiendo.